
ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

Это ВАЖНО! Сегодня у вас есть последняя возможность  
помочь себе, своим близким, всей нашей стране!
Разве вы не видите, как наши пенсионеры считают копей-
ки, чтобы дожить до очередной пенсии? Как в многодетных 
семьях родители считают последние деньги, чтобы собрать 
детей в школу? Как мигранты откровенно плюют на наши 
законы? Как целые города и поселки сидят без работы, без 
денег,  без надежды и перспектив?
Хотите, чтобы было по-другому? Приходите на выборы!
Ваш голос на выборах – это ваш персональный шанс спасти 
нашу страну.

россии нужен твой 
справедливый голос!
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Лидер Партии
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РАБОТА И РЕЗУЛЬТАТ

Сергей Миронов с трибуны Государственной Думы рассказал о том, чего удалось добиться фракции и что еще предстоит сделать. 
Историческая сессия: итоги и победы

Среди важнейших достижений Сергей Миронов, 
в первую очередь, отметил законы о поддержке 
участников специальной военной операции и чле-
нов их семей. Второй победой стала прогрессивная 
шкала НДФЛ (повышение налогов для богатых). 
«В прошедшую сессию давнишнее программное 
положение нашей партии, которое было записано 
еще в 2006 году, о прогрессивной шкале подоходного 
налога, наконец-то, стало реальностью, – отметил 
депутат. – Мы хотели с богатых немножко побольше 
брать, но тем не менее, это шаг в нужном и верном 
направлении».

Еще одно решение, которого годами добивалась 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, – возоб-
новление индексации пенсий работающим пенси-
онерам. «Сказав "а", мы должны сказать "б". Если мы 
с 2015 года вводим индексацию пенсий для работа-
ющих пенсионеров, справедливо будет за те восемь 
лет, когда они не получали индексацию, проиндекси-
ровать для них эту пенсию. И такой законопроект 
мы подготовили и, надеюсь, осенью мы его рассмо-
трим», – подчеркнул лидер социалистов.

Что еще предстоит победить
Бедность

«Удивил Росстат: оказывается, у нас в России нет 
ни одной семьи, где бы не хватало денег на еду, – от-

метил Сергей Миронов. – Но, когда он же фиксирует, 
что 11% семей не могут позволить себе купить оде-
жду, не могут сделать крупную покупку, это говорит 
о том, что все-таки люди бедно живут и, конечно, 
здесь многое нужно делать». Председатель фракции 
напомнил, что уже подготовлен законопроект о со-
циальной карте "Помощь", по которой малоимущие 
могли бы получать все, что им необходимо.

Демографический спад

Для улучшения ситуации с рождаемостью Сергей 
Миронов предложил принимать решения в пользу 
многодетных семей. Таких инициатив у партии мно-
го: это и родительская зарплата, и базовый доход 
для семей с детьми, и увеличение выплат, пособий 
по рождению ребенка. 

Отдельно он упомянул инициативу по созданию 
алиментного фонда, из которого государство пла-
тило бы матерям-одиночкам, а потом находило 
должников-алиментщиков и взыскивало бы сред-
ства с них. 

Решить предстоит и жилищный вопрос. «Мы 
предлагаем разработать стратегию по малоэтаж-
ному строительству до 2030, до 2036 года, потому 
что в доме решать вопросы по количеству детей 
намного проще, чем в любой квартире в городе», – 
подчеркнул Сергей Миронов.

Жадность банков

Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ жестко раскритиковал политику Центро-
банка. В первую очередь, за повышение ключевой 
ставки. «Инфляция никуда не денется, учётная став-
ка и инфляция – разные вещи. А то, что наша эко-
номика опять "сядет на мель" и уже садится, – это 
правда, – заявил он. – Кроме как вредительством, 
то, что делает Центробанк, я назвать не могу». Так-
же Сергей Миронов обратил внимание на высокую 
закредитованность россиян. Чтобы ее снизить, он 
предложил запретить рекламу кредитных учрежде-
ний и кредитов. 

В завершении выступления Сергей Миронов 
рассказал о тревожной ситуации на выборах, 
перечислил случаи, когда партии просто не дали 
даже принять в них участие, когда всеми возмож-
ными способами политические противники чинили 
препятствия кандидатам партии. В связи с этим, 
лидер справедливороссов призвал коллег из КПРФ 
присоединяться к борьбе. «Я считаю, что с учётом 
ситуации, которая складывается на выборах, надо, 
коллеги, нам с вами сотрудничать, потому что нас 
заставляют конкурировать по известному принци-
пу: разделяй и властвуй, а мы должны объединяться 
и бороться за работу на благо наших избирате-
лей», – подчеркнул он. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ внимательно следит за ситуацией с мигранта-
ми в стране. Для усиления безопасности депутаты фракции внесли два новых «мигрантских» 
законопроекта. 

С мигрантами надо строго!

Первая инициатива вводит по-
рядок, при котором, если мигрант 
совершил преступление, вся его 
семья, весь его клан немедленно де-
портируется из страны. «Как правило, 
родственники прекрасно знают, чем 
занимаются их близкие. И раз дей-
ствует круговая порука, пускай отве-
чают за своих!» – прокомментировал 
Сергей Миронов. 

Другая инициатива устанавливает 
запрет на трудоустройство мигран-

тов в ряде сфер – здравоохранении, 
образовании, пассажирских и грузо-
перевозках. Схожие ограничения уже 
введены почти в 30 регионах. 

От того, насколько эффектив-
но будут решены проблемы 
взаимодействия с мигрантами, 
зависит благосостояние и безо-
пасность граждан России.

«Хочу подчеркнуть, что СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

не против трудовой миграции как 
таковой при условии обеспечения 
прав и законных интересов россий-
ских граждан, – подчеркнул глава 
фракции. – Но мигранты и их рабо-
тодатели должны понимать, что 
работать и находиться в России 
могут лишь те иностранцы, которые 
соблюдают российское законода-
тельство. Нарушители должны быть 
депортированы. Это принципиальная 
позиция нашей партии». 
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
тульская областьЗА ПРАВДУ

ЖКХ – под жесткий контроль! 
Мигранты – только с визой!
Тулякам – достойную экологию! 

Принять Закон о «детях войны»! 
Доступная медицина – каждому!
Социальное жильё – нуждающимся!

СПРАВЕДЛИВАЯ
КОМАНДА

НА ВЫБОРАХ–2024 в Тульской области

8 СЕНТЯБРЯ № 3 в избирательном 
бюллетене

ЗА ПРАВДУ ЗА ТЕБЯ

ДОБИВАЕТСЯ:



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –
ЗА ПРАВДУ

Честность. Правда. Справедливость

Олег Гиленко,

Лидия Савельева,

Руководитель отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – 
ЗА ПРАВДУ 
в Новомосковском районе, 
депутат Собрания депутатов 
Новомосковска:

депутат Тульской городской 
Думы трёх созывов

– Государство 
обязано проявить 

заботу о людях, безза-
ветно служивших стра-
не своим трудом.

– Людям труда – почет, 
уважение и льготы.

Наш общий долг – не только сказать им 
«спасибо», но и предоставить официальный 
статус и достойный набор льгот. Представи-
тели Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Тульской области убеждены, что 
благодарность поколению, чьи детские 
годы исковеркала война, не должна быть 
формальной.

Признание трудовых заслуг 
человека не должно носить 
формальный бюрократический 
характер. 
Государство, которому человек 
отдал свои лучшие годы, обя-
зано отблагодарить его и до-
стойно обеспечивать в пенси-
онном возрасте.

Признание трудовых заслуг должно быть делом государственным! 
Честно отработал 25 лет на одном предприятии – положено присвоить звание!

Имеешь награду – тем более! Только так будет справедливо!

Нет для государства забот важнее, чем справедливая поддержка своих граждан!

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ много лет на самых высоких 
уровнях требует принять федеральный 
Закон о «детях войны». Это поколение 
людей, чьи детские годы пришлись 
на страшное лихолетье Великой 
Отечественной войны.  

Они не были на фронте, но 
пережили бомбежки, разруху, 
голод, гибель родных людей. 
Наравне со взрослыми труди-
лись на предприятиях, помогали 
в госпиталях, в партизанских 
отрядах, сеяли и убирали хлеб, 
отдавая всё для Победы, стойко 
перенося все лишения. 

Война искалечила их детство 
и здоровье. Но по её окончании, не по 
годам повзрослевшие подростки нахо-
дили в себе новые силы, чтобы восста-

навливать страну, поднимать из руин её 
заводы и фабрики, отстраивать города. 
Дети войны – живой пример невероят-
ного мужества, стойкости и беззаветно-
го служения Родине. 

Принятие закона о «детях войны» 
– это признание на государственном 
уровне их вклада в Победу и заслуг 

перед обществом. 
Представители партии почти семь 

лет добивались от областных властей 
внесения изменений в закон «О мерах 
социальной поддержки отдельных ка-

тегорий жителей», чтобы не на сло-
вах, а официально и документально 
признать их заслуги. В итоге, люди 
получили статус, но при этом, в Туль-
ской области им даже не оформляют 
подтверждающие удостоверения. 
И это в регионе, столица которого – 
город-герой! 

Для сравнения: в соседней Орлов-
ской области такие удостоверения 
регион оформил и их обладателям 
производят ежегодно выплаты 

к Дню Победы, а в некоторых других 
областях выплаты производят каждый 
месяц. 

Почет и уважение людям труда – одна 
из самых важных составляющих спра-
ведливого социалистического общества! 
Именно люди, которые своим честным 
многолетним трудом создают благопо-

лучие страны должны быть настоящими 
героями общества. А не олигархи и биз-
несмены, наживающиеся на природных 
ресурсах, или блогеры, делающие мил-
лионы на человеческой глупости!

Еще в 1974 году  было учреждено 
звание «Ветеран труда». Его присуждали 
за многолетний добросовестный труд 
в народном хозяйстве, науке, культуре, 
народном образовании, здравоохране-
нии. В разрушительные 90-е годы эту 
почётную награду почти отменили. 

Право принимать решение о присво-
ении звания «Ветерана труда» пере-
дали регионам и в каждом установили 
собственные правила. По этим правилам 
звание с каждым годом становится всё 
сложнее заслужить! И люди, всю свою 

жизнь отдавшие производству, работе 
в институте, школе, больнице, даже бла-
годарностей не имеют! А вот трудовые 
«подвиги» начальников, и тех, кто «по-
ближе» к ним, оцениваются на высоком 
уровне! 

Поэтому звание «Ветеран труда» 
и положенные к нему льготы, такие 
как 50-процентная оплата услуг ЖКХ, 
с каждым годом становится всё сложнее 
получить, для большинства людей – 
практически невозможно!

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ считает, что так быть не должно! 
Мы требуем установить единые прави-
ла присвоения звания «Ветеран труда» 
и положенных к нему льгот для всех 
регионов страны. 

МЫ ТРЕБУЕМ: 
– принять Федеральный закон с официальным статусом 

«детей войны»
– учредить нагрудный знак «Дети войны»
– предусмотреть единые для всех граждан этой категории 

льготы (на оплату коммунальных услуг, медицинское обслужи-
вание)

– установить специальные выплаты.
Мы ОБЯЗАНЫ проявить должное уважение к представи-

телям опаленного войной поколения, и делать это нужно как 

можно быстрее – ведь с каждым годом «детей войны» в силу 
их возраста становится всё меньше. 

В следующем году наша страна будет отмечать 80 лет 
Победы и важно достойно отметить заслуги детей вой-
ны!  А что касается денежных средств для реальных мер 
социальной поддержки, их вполне можно «изыскать» 
в бюджете: оптимизировать доходы ресурсодобывающих 
предприятий, а получаемые их «высшими менеджерами» 
сверхприбыли вернуть нашим гражданам в виде натураль-
ных льгот. 

ЗВАНИЕ «ВЕТЕРАН ТРУДА» – ПРИСВАИВАТЬ 
ПО ЗАСЛУГАМ БЕЗ БЮРОКРАТИИ!

ТРЕБУЕМ ПРИНЯТЬ ЗАКОН о «ДЕТЯХ ВОЙНЫ»!



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

Стоимость оплаты услуг ЖКХ – 
одна из самых больших строк рас-
ходов любой тульской семьи. Но 
ежегодное повышение тарифов не 
приводит к качественным улучше-
ниям. Аварии происходят все чаще 
и чаще, а управляющие компании 
после введения моратория на про-
верки бизнеса, «отбились от рук» 
и не хотят добросовестно испол-
нять свои обязательства. 

Совершенно очевидно, что 
контроль за деятельностью УК 

необходимо усиливать. Государ-
ственная жилищная инспекция 
должна более строго следить за 
работой коммунальщиков, и, в слу-
чае виновности, наказывать их не 
только рублем (который зачастую 
оплачивают из наших же с вами 
карманов), но чаще применять ме-
ханизм отзыва лицензий на работу.  

Только жесткий контроль и не-
отвратимость наказания поможет 
навести порядок в этой сфере.

Убеждён – необходимо вводить 
монополию государства на рынке 
ЖКХ. Иначе может стать просто 
поздно: количество аварийных до-
мов будет расти, и государству при-
дётся тратить огромные деньги на 
расселение людей из «развалюх». 
Или опять возникнут очередные 
«поборы» на очередной капиталь-
ный ремонт.

К сожалению, рынок коммуналь-
ных услуг, который должен сам всё 
отрегулировать, как заверяли нас 
чиновники много лет, не справился. 
Существующая система постепенно 
приводит наши дома в состояние 
запустения и разрухи. Некоторые 
компании не могут справиться даже 
с элементарной уборкой снега из-
за отсутствия техники и рабочей 
силы. А летом во многих городских 
дворах в отсутствие «управляющего 
надзора» вырастает репейник выше 
человеческого роста. 

Но с одной обязанностью все УК 
справляются всегда точно в срок 
-выставляют квитанции за свои 
услуги с непомерными суммами.  

Поэтому справедливо, когда 
ОДНО предприятие в районе или 
в городе отвечает за всё ЖКХ. 
В этой ситуации всегда есть с кого 
спросить, и сразу находятся ответ-
ственные за «ничейные террито-
рии», «брошенные дома». При этом 
не надо бегать в поисках специали-
стов для проведения работ в доме. 
А сегодня в штате многих «укашек» 
зачастую числятся только директор 
и бухгалтер

Каждый год коммунальщики, 
формируя тарифы на свои услуги, за-
кладывают инвестиционные затраты 
в стоимость, которую мы потом ви-
дим в квитанциях. Но обещанной мо-
дернизации сетей туляки не видят! 
Максимум, что мы наблюдаем – это 
точечные аварийные работы, при-
чем зачастую каждый год в одном 
и том же месте. За сезон происходит 
замена порядка 4-6% сетей. А тари-
фы растут на 10%, а то и больше.

Мы постоянно слышим про 
программы, инновации, улучшения 
и оптимизацию. А хотим не слышать, 
а увидеть – на что конкретно потра-
чены немаленькие деньги, выло-
женные из бюджета на наши налоги 
и жителями из личных карманов.  

К примеру, в регионе много лет 
действует программа «Чистая вода». 
Но чистой-то воды и нет. И этот при-
мер не единственный. 

Необходим аудит не только рабо-
ты отрасли, но и того, как формиру-
ются расчеты тарифов на воду, тепло, 
электричество.  

Жители Тульской области должны 
платить за ЖКХ по справедливости, 
а не за мифические чиновничьи 
программы и рост доходов монопо-
листов-коммунальщиков. 

Каждый житель должен быть 
уверен, что, если, не дай Бог, он 
попадёт в трудную ситуацию, он 
может рассчитывать на помощь 
государства. Для этого должна быть 
возможность оформить субсидии 
на оплату ЖКХ. По моему мнению, 
в Тульской области они есть только 
на бумаге. В реальности их получа-
ют единицы. Даже одиноко прожи-
вающие старики по действующим 
законам не могут рассчитывать на 
субсидии по коммуналке. Это не-
справедливо!

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –ЗА 
ПРАВДУ будет это менять!

Честность. Правда. Справедливость

Только недавно мы поднимали 
проблему старых дымоходов, которая 
нарастает в Тульской области. И, каза-
лось бы, надо радоваться, что испол-
нительная власть обратила на это вни-
мание. Но разовые вливания не решат 
вопрос. Поэтому мы настаиваем на 
принятии региональной программы 
по восстановлению дымвентканалов 
в домах с газовыми колонками! Это 
вопрос не ремонта – речь о жизни 
и смерти туляков, которые из-за 
нерадивых УК остаются один на один 
с такой бедой.

У нас уже были прецеденты, 
когда пять лет назад, как раз 
перед выборами, один глава 
администрации обещал, что будет 
принята муниципальная програм-
ма по восстановлению балконов. 
Время шло, но ни программы, ни 
ремонта балконов. Да и главы того 
уже нет. А когда есть принятый ре-
гиональный документ, программа 
закладывается в бюджет, выде-
ляются фиксированные средства, 
которые направляют на конкрет-
ные объекты.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ– ЗА ПРАВДУ настаивает 
на введении заморозки та-
рифов ЖКХ – до проведения 
глобального аудита этой 
отрасли в регионе.

Туляков порадовали новостью, что 
правительство области выделит 
100 миллионов из резервного фон-
да – в помощь жителям на восста-
новление дымоходов и дорог во 
дворах домов. Много это или мало? 
Цифра впечатляющая, но расчет 
с реальными ценами показывает, что 
этих денег хватит на благоустройство 
30–40 дворов и на ремонт дымохо-
дов в 50–60-ти домах.

Вместо одноразового вы-
деления денег необходи-
мо ввести программы, ко-
торые будут действовать 
на регулярной основе, 
с четкими сроками и адре-
сами ремонтов – и дым-
вентканалов, и асфальтов 
во дворах домов. 

Модернизация системы ЖКХ должна идти 
за счет коммунальных олигархов, а не простых туляков! 

Именно на таком подходе к решению проблемы настаивает партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –ЗА ПРАВДУ. Мы призываем региональные власти 
сформировать и принять постоянно действующую программу ремонта 

дымвентканалов и других объектов инфраструктуры домов жителей области.

Сергей Гребенщиков
депутат Тульской областной 
Думы, руководитель 
отделения партии в Тульской 
области

– Работу комму-
нальщиков, стои-
мость услуг ЖКХ 

надо брать под жесткий 
контроль! 

ТАРИФЫ – СПРАВЕДЛИВЫЕ, 
УСЛУГИ – КАЧЕСТВЕННЫЕ!

100 миллионов хватит?



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –
ЗА ПРАВДУ

Честность. Правда. Справедливость

Александр Игнатов

Сергей Ленский

руководитель Зареченского 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – ЗА ПРАВДУ

многодетный отец, 
депутат Тульской 
городской Думы 3-го 
созыва

– Требуем уси-
лить экологи-

ческий контроль и при 
необходимости – за-
крывать вредные про-
изводства!

– Требуем уси-
лить экологи-

ческий контроль и при 
необходимости – за-
крывать вредные 
производства!

Так продолжаться не может! 
Ситуацию нужно менять карди-
нально! Необходим принципи-
ально жёсткий подход к реше-
нию экологических проблем.

Шансов добиться благоустрой-
ства в малонаселенном посёлке 
у его жителей крайне мало, 
а у старожилов небольших дере-
вень – и вовсе практически нет.

Пора искоренить практику формирования программ по «выгодополучательному» 
принципу! Благоустройства и комфорта заслуживают все! 

И должны иметь на него равные возможности! Это справедливо! 

В Тульской области в среде чиновни-
ков сложился совершенно несправедли-
вый подход к вопросам формирования 
программ благоустройства. О нём многие 
туляки даже не знают, наблюдая, как 
показательно хорошеют центральные 
улицы столицы области, известные места 
массового посещения, крупные жилые 
кварталы.

Дело в том, что, определяя, где нужно 
провести ремонт и благоустройство тер-
ритории, за критерий важности берёт-
ся… количество «выгодополучателей». 
То есть по логике тех, для кого главное – 

бумажные красивые отчеты, финанси-
рование оправдано, только если с его 
помощью «облагодетельствуют сразу» 
много жителей.

Но люди живут не только в многоэтаж-
ках! Наш регион – это и отдалённые по-
сёлки, и маленькие деревни. И там живут 
НАШИ люди, которым хочется, чтобы в их 
родном месте было уютно и комфортно, 
были красивые улицы, благоустроенные 
тротуары и хорошие дороги. А этим лю-
дям чиновники говорят: вот вам «народ-
ный бюджет», участвуйте, выигрывайте, 
софинансируйте.

Люди проводят большую работу, пыта-
ются обосновывать свои предложения, но 
могут так и не стать победителем голо-
сования. Домам и улицам с небольшим 
числом жителей практически невозмож-
но попасть в программу «Народный бюд-
жет». Что говорить, если даже в городе 
Тула, жители отдалённых микрорайонов, 

готовые участвовать в софинансировании 
ремонтных работ, по несколько раз пыта-
лись пройти конкурс, оформляли заявки, 
но безуспешно. И остались ни с чем, так 
как было мало пресловутых выгодополу-
чателей. 

И сегодня проезды в Октябрьском 
поселке, Горелках, Мясново, Косой Горе, 
Скуратовском больше похожи на тан-
кодромы, чем на дороги. И освещения на 
многих окраинах областного центра днём 
с огнем не сыщешь! 

Нужны отдельные программы по 
развитию, благоустройству и асфальтиро-
ванию улиц, дорог, комплексных тер-
риторий поселков и деревень Тульской 
области.

Все наши земляки должны иметь рав-
ные с большими городами возможности 
для преображения своей малой родины. 
Чтобы благоустраивались не только цен-
тральные улицы, но и окраины.

Необходим жесткий контроль, строгость и неотвратимость наказания!
По-другому этот вопрос не решить!

Наша Тульская область – крупный 
промышленный регион. Исторически 
так сложилось, что многие предприятия 
располагаются в городской черте – это 
касается не только Тулы, но и крупных 
производственных районных центров.

Конечно, подобное положение не 
улучшает экологическую обстановку 
в области и, как следствие, здоровье 
жителей региона. Среди туляков одни из 
самых распространённых заболеваний – 
онкологические. Между тем, владельцы 
фабрик и заводов, ставшие собствен-
никами в лихое «прихватизационное» 
время, долгие годы выкачивают прибыль 
из старых цехов, совершенно не задумы-
ваясь о последствиях для окружающей 
среды.

С завидной регулярностью туляки «лю-
буются» рыжими облаками над Косой го-
рой и вдыхают сомнительный по свежести 

воздух. «Дурнопахнущие» вести постоян-
но приходят из Новомосковска, где днём 
с огнем ищут причину запахов и никак 
не находят. Жалобы на «неустановлен-
ного происхождения смог» поступают 
из разных районов области. А жители 
областного центра в особо ветреные дни 
вынуждены страдать от специфических 
испарений, источаемых старыми очистны-
ми сооружениями. 

В следующем году в Туле должно 
начаться строительство и модернизация 
очистных – за счет федеральных средств. 
Будем надеяться, что «смрадный дух» 
улетучится из столицы региона.  

Но это – один маленький шажок на 
пути улучшения экологической обста-
новки в регионе. Мы требуем усилить 
экологический контроль за деятельностью 
предприятий, которые загрязняют окружа-
ющую среду.

И речь не о мелких штрафах в 20-
30 тысяч рублей (как это происходит 
сейчас). Наказание для собственни-
ков производств, отравляющих наш 
воздух, должно исчисляться десятка-
ми миллионов в денежном эквиваленте. 
Потому что владельцам, извлекающим 
прибыль из грязного воздуха, легче 

заплатить мизерный по их меркам штраф 
в 20 тысяч рублей, чем установить на 
предприятиях системы очистки, которые 
стоят сотни миллионов.  А в случае, если 
даже после миллионных штрафов, ситу-
ация с вредными выбросами повторится, 
закрывать производство!

Многие могут возразить, что закрытие 
предприятия оставит без работы сотни 
людей. Но если продолжится загрязнение 
окружающей среды, эти же работники 
заводов, их семьи, дети будут болеть – 
онкологические заболевания, болезни 
дыхательных путей ускорят уход людей из 
жизни. Подобные предприятия отравляют 
воздух и воду на долгие годы, и это сказы-
вается на многих поколениях жителей 
Тульской области. 

Дорогие земляки, поверьте: доходы 
тульских промышленных гигантов позво-
ляют им потратиться на установку совре-
менных систем очистки воздуха, воды, 
почвы. Но для коммерсантов главное – 
прибыль! Вот и необходимо ее умень-
шить, или создать угрозу лишения прибы-
ли – закрытия предприятия. Только тогда 
собственники задумаются об изменении 
экологической ситуации вокруг своего 
предприятия. 

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА!

ТУЛЯКИ ДОСТОЙНЫ ХОРОШЕЙ ЭКОЛОГИИ!



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

Национальный проект «Здоровье», 
инициатором которого выступил Прези-
дент страны, призван повысить качество 
наших медицинских услуг. Но для реаль-
ных изменений необходимо преобразо-
вание самой системы здравоохранения. 

Взаимодействие с Фондом загружает 
врачей бумажной работой, отвлекает от 
лечения пациентов.Между тем, сэко-
номленные деньги можно направить 
на увеличение зарплат медицинских 
работников!

Постоянно идут разговоры о средней 
зарплате врача. Озвучиваются суммы 
в 70 и даже – 90 тысяч рублей в месяц. 

Но на самом деле, чтобы к ним прибли-
зиться, врачу необходимо работать на 
несколько ставок – в ущерб эффективно-
сти и собственному здоровью. Зарплаты 
должны быть справедливыми не только 
в отчетах, но и в кошельках врачей 
и медсестер! 

Достойный фиксированный оклад – 
гарантия того, что коллеги не будут 
уезжать в близкую к нам столицу за 
«длинным рублем». 

Отдельная острая проблема – кадро-
вый голод. Необходимо увеличивать 
целевой набор в медицинские вузы 
с отработкой в лечебных учреждени-
ях нашей области не менее пяти лет. 
Если врачу предоставляется служебное 
жилье, то срок работы медика на месте 
должен составлять не менее 10 лет.

Также надо создавать качественную 
лечебную базу. Оснащать медицинские 
учреждения современным оборудо-
ванием. Долгие годы «оптимизация» 
убивала нашу систему здравоохранения. 
Во многих районах Тульской области 
больницы надо строить заново.  

Среди недостатков работы фонда 
также можно выделить:

– в ОМС входят не все виды лечения. 
Например, сложные стоматологические

манипуляции или технологичные 
плановые операции могут быть

не включены в список — их понадо-
бится оплачивать;

– конкуренция между страховщика-
ми, а также между ЛПУ в системе ОМС

отсутствует;
– у медицинских работников отсут-

ствуют реальные стимулы для повы-
шения

качества услуг, оказываемых 
в рамках ОМС;

– в государственной клинике, к кото-
рой прикреплен человек, может

не оказаться нужного врача. Тогда 
пациента должны направить в другое

учреждение, но это потеря времени 
и дополнительные сложности.

Важно менять и подход к процессу 
лечения. И сами жители, и работодатели 
не придают должного значения профи-
лактике. 

Уровень образования в обществе 
определяет уровень гражданского 
сознания.  Умные граждане – сильное 
государство. Это аксиома. А качество об-
разования во многом зависит от условий, 
в которых оно даётся. И речь не только 
о системе высших учебных учрежде-
ний.  Основы закладываются в обычной 
средней школе и даже в детских садах. 
А потому и вопросам содержания, ремон-
та этих учреждений надо уделять самое 
серьёзное внимание на государственном 
уровне. 

Сегодня для этой сферы делается 
немало, но нужно обязательно про-

водить техническую оценку зданий, 
выявлять первоочередную потреб-
ность тех или иных ремонтных работ 
и составлять точный выверенный 
план с подтверждённым финанси-
рованием на ближайшие годы, а не 
«размазывать» и без того небольшие 
средства на показные «потёмкинские 
деревни».

Пример такого нерационального 
использования средств – недавний 
случай в одном из детских садов Тулы, 
где поменяли окна, привезли в учрежде-
ние новую мебель и игрушки. Отчёт по 
улучшению материально-технической 
базы учреждения выглядел красиво. Но 
на деле оказалось, что в здании проте-
кает крыша, на её ремонт денег не было. 
В итоге, новая мебель и игрушки стоят 
упакованными в пленку, а в коридорах 
здания расставлены тазики и ведра 
для сбора дождевой воды, льющейся 

с потолка. 
Наша партия требует кардинально 

иного подхода к обновлению матери-
ально-технической базы учебных и до-
школьных учреждений! Нельзя просто 
красить фасад здания, откладывая при 
этом на несколько лет ремонт разбито-
го асфальта на внутренней территории 
учреждения.  

Если планируются работы, то ком-
плексные – во всём здании и на всей 
территории.

Президент страны постоянно говорит 
о необходимости решать демографиче-
ский вопрос. Значит, надо позаботиться 
и о достойных условиях для наших 
маленьких граждан, чтобы они воспиты-
вались в хорошо оснащенных детских 
садах, приходили учиться в светлые 
теплые школы. И обеспечение этих до-
стойных условий – задача и обязанность 
государства!

Честность. Правда. Справедливость

Алексей Комиссаров

Анатолий Кузнецов,

врач, общественник

преподаватель ТулГу, 
кандидат физико-
математических наук.

– Сохране-
ние здоровья 

нации – важнейшая 
задача государства!

– Партия СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ – ЗА ПРАВДУ тре-
бует увеличить объём 
бюджетного финанси-
рования капитальных 
ремонтов учебных 
учреждений!

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ –ЗА ПРАВДУ настаивает на 
ликвидации фонда медицинско-
го страхования. 
На содержание этой структуры 
уходит более 30% средств, вы-
деляемых на здравоохранение. 

Необходимо применять ком-
плексный подход при планиро-
вании и проведении капиталь-
ных ремонтов школ и детских 
садов. 

Мы настаиваем на увеличении объёма бюджетного финансирования 
капитальных ремонтов учебных учреждений!

Необходимо возрождать систему профосмотров, возвращать на предприятия 
медицинские кабинеты. Проводить плановые диагностики 

и стимулировать туляков к их прохождению. Это будет справедливо!

ОБРАЗОВАНИЕ – 
В ДОСТОЙНЫХ УСЛОВИЯХ!

ДОСТУПНАЯ И КАЧЕСТВЕННАЯ 
МЕДИЦИНА – КАЖДОМУ!



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –
ЗА ПРАВДУ

Сегодня напрочь забыт прекрасный 
советский лозунг «спорт – в массы!». 
И не потому, что люди сидят в ком-
пьютерах и телефонах, а потому, что 
занятия спортом стали недешевым 
удовольствием.

Раньше нормой было общее физи-
ческое воспитание. Детей приобщали 
к занятиям спортом, начиная с до-
школьных учреждений. А затем предо-
ставляли возможность посещать сразу 
несколько секций, детско-юношеские 
спортивные школы – и всё абсолютно 
бесплатно! Сегодня ситуация совер-
шенно иная: в Тульской области ДЮСШ 

из-за нехватки тренеров, спортивного 
инвентаря не могут обеспечить заняти-
ями большое количество школьников.

При этом у нас любят красиво отчи-
тываться: сколько открыто современ-
ных физкультурно-оздоровительных 
центров, бассейнов, даже «академий» 
тенниса, футбола, хоккея. Но это всё за 
деньги! И деньги немалые. Большин-
ство туляков не могут позволить себе 
такие траты. И дети остаются непри-
каянными. А в отдаленных от област-
ного центра районах даже с деньгами 
заниматься просто негде. 

Например, ФОКи, строительством 
которых любят бравировать чинов-
ники, не рассчитаны на системную 
подготовку спортсменов. Физкультур-
но-оздровительные центры – это всего 
лишь площадка для занятий. Их работа 
расписана по часам – соревнования, 
коммерческие секции. Дети из простых 
семей с небольшим достатком попасть 
туда практически не могут. И уж тем 
более не могут регулярно ездить из 
отдаленного села в райцентр на трени-
ровки.

Но даже если родители приложат 
все силы, чтобы обеспечить ребёнку 
возможность заниматься спортом – ку-
пят форму, обувь, мячи-клюшки, коньки, 
будут возить на тренировки, возникает 
необходимость оплачивать поездки 
на соревнования. А это совсем другие 
расходы. Вот и получается, что спорт 
сегодня – не такой уж доступный.

А ведь надо, чтобы у всех были 
равные возможности для занятий 
спортом. Именно спортом! Не гламур-
ным фитнесом, а именно массовым 
спортом – для раскрытия потенциа-
ла детей, для направления энергии 
подростков в хорошее русло. Спорт – 
лучшее средство профилактики нарко-
мании и алкоголизма! Почему про это 
забыли?!

Несправедливо и неправильно, 
когда подростки в Тульской области 
предоставлены сами себе. Главным 
воспитателем детей становится улица. 
Раньше в каждом квартале работали 
«комнаты школьников», где ребята 
проводили свободное время, занима-
лись в различных кружках. 

Честность. Правда. Справедливость

Дмитрий Шишкин

Евгения Гвоздинская,

Депутат Тульской 
городской Думы трёх 
созывов, двукратный 
чемпион мира по 
самбо, Заслуженный 
мастер спорта России

Студентка магистратуры, 
руководитель тульского 
отделения «Молодёжь 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ»

– Занятия спор-
том должны 

быть доступны всем, 
а не только богатым.

– Требуем 
ввести новую 

систему оплаты 
труда педагогов, 
врачей, дошкольных 
работников!

 Родителям юных спортсменов 
приходится тратить личные 
средства на приобретение 
формы, инвентаря. А некоторые 
вынуждены бросать занятия 
из-за неудобной логистики – 
спортшкол с хорошей базой 
единицы, добираться до них 
далеко, а то и с пересадками. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ уже много 
лет ведёт постоянную борьбу за 
справедливые зарплаты педа-
гогов, медиков, воспитателей 
и нянечек детских садов.

Нужен грамотный подход к пропаганде спорта. Успехи в спорте высоких достижений 
важны для престижа страны. Но для здоровья нации важнее, чтобы дети могли 

заниматься спортом, и эти занятия были доступными для всех.

Врачам, учителям, воспитателям и нянечкам детских садов НЕОБХОДИМО 
ПЛАТИТЬ ДОСТОЙНУЮ ЗАРПЛАТУ! Это будет справедливо! Иначе уже 

в ближайшем времени в школах и детских садах некому будет работать!

Здоровье и образование – это то, на 
чем базируется благополучие и развитие 
нации. И привлечение в эти сферы про-
фессионалов высокого уровня, обеспече-
ние им достойного уровня дохода – зада-
ча государственной важности.

Мы часто на самых разных уровнях 
слышим про «доведение средних зар-
плат» бюджетников до определенного 
уровня – из отчётов чиновников про 
исполнение президентских указов. Но 
когда учителя, воспитатели детских садов, 
врачи слышат, сколько они получают, из 
уст бюрократов, это вызывает у них силь-
ное раздражение и недопонимание – про 
какие школы и детсады речь?

Недавно один из региональных чи-
новников заявил, что средняя зарплата 
учителя в Тульской области – около 50 

тысяч рублей в месяц. Однако, смотрим 
вакансии в школах, на которые пригла-
шают педагогов: 19 -25 тысяч рублей. 
А где же пресловутые 50? Разговарива-
ешь с педагогами – они признаются, что 
зарплатный «потолок» – 40 тысяч рублей, 
и это с доплатами за выслугу лет, за 
классное руководство и увеличенную 
нагрузку. Молодым, начинающим после 
института специалистам, о таких цифрах 
даже мечтать не стоит. 

В детских садах картина еще хуже. На 
«баснословную» зарплату в 20-30 тысяч, 
специалисты не идут. Большинство вос-
питателей работают в две смены, вместо 
положенной одной. Но по отчетам полу-
чается красиво –  конкретный работник 
получает большую зарплату! 

Острая нехватка кадров в бюджетной 
сфере вызвана низкими зарплатами. 
И сколько бы чиновники с экранов 
телевизоров не говорили о беспреце-
дентном росте зарплат, в кошельках 
бюджетников от этого больше денег не 
становится. 

Зарплата учителей и врачей не 
должна зависеть от воли начальника, 
который решает, кому и в каком раз-

мере выдать премию, а кого её лишить. 
Хватит бравировать статистическими 
цифрами в отчетах! Реальная картина 
с зарплатами бюджетников в регионе 
ужасающая! И 50 тысяч даже близко ни 
у кого нет! 

Мы требуем: учителям, воспитателям – 
ФИКСИРОВАННЫЙ достойный оклад! 

Специалисты нашей партии разра-
ботали и предлагали законопроекты, 
реализация которых позволит повысить 
зарплаты бюджетников. Настаиваем на 
принципиальном изменении составля-
ющих зарплат и предлагаем установить 
новый параметр – минимальный базовый 
размер оплаты труда. Эта величина не 
должна зависеть от надбавок, стимулиру-
ющих выплат и т.д. Её нужно приравнять 
к средней зарплате по стране за преды-
дущий год с учётом прогнозного показа-
теля инфляции.

В регионах бюджетникам необходимо 
обеспечить достойный уровень основного 
дохода, а уже к нему должны начислять-
ся все стимулирующие и премиальные 
выплаты в регионах и организациях. 
Только так мы можем изменить ситуацию 
и прекратить отток кадров.

СПОРТ ДОЛЖЕН БЫТЬ ДОСТУПНЫМ ДЛЯ ВСЕХ!

ДОСТОЙНУЮ ЗАРПЛАТУ – 
УЧИТЕЛЯМ И ВОСПИТАТЕЛЯМ!



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУЧестность. Правда. Справедливость

Андрей Драбик,

Дмитрий Андросов

директор 
производственного 
предприятия по 
изготовлению 
металлоконструкций:

директор 
производственного 
предприятия, заместитель 
руководителя отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – ЗА ПРАВДУ 
в Тульской области:

– Решить квар-
тирный вопрос 

земляков может стро-
ительство социально-
го жилья.

– В миграцион-
ной политике 

назрели радикальные 
изменения!

 Людей практически вынужда-
ют на пожизненную ипотеку. Но 
эта банковская кабала не ка-
ждому по силам. Выход – стро-
ить больше социального жилья!

Ситуация требует решитель-
ных и бескомпромиссных мер. 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ призывает 
принять федеральный закон 
об ограничениях на работу 
для мигрантов, а также ввести 
визовый режим со странами 
Центральной Азии, откуда идёт 
основной поток гастарбайтеров, 
в том числе нелегалов.

Только внедрение новых форм обеспечения земляков жильём
 позволит решить квартирный вопрос! 

Партия требует введения визового режима со странами Азии. 
Необходим жесткий контроль. Закрыть бесконтрольный въезд 

и наводить порядок в миграционном вопросе.

Тульская область до недавнего вре-
мени имела нелестное звание «столицы 
ветхого жилья». Сегодня ситуация не-
сколько изменилась, но в нашем регионе 
остаётся еще очень много домов, при-
знанных аварийными и непригодными 
для жилья. При этом, в них продолжают 
жить люди! На свой страх и риск, о чем 
свидетельствуют происшествия с пада-
ющими стенами и проваливающимися 
крышами. И с каждым годом увеличива-
ется количество домов, срок службы ко-
торых превысил всевозможные пределы, 
опережая темпы строек по программам 
переселения из аварийного жилья.

Сегодня очередь для тех, кто ожидает 
улучшения жилищных условий прак-

тически не движется.  Региону нужно 
увеличивать объемы строительства 
именно социального жилья, а вместо 
этого чиновники рассказывают нам, что 
побит очередной рекорд по количеству 
квадратных метров – и мы видим только 
«человейники» от коммерческих застрой-
щиков по невероятно высоким ценам. 

При актуальных рыночных ценах на 
жильё, немыслимых процентах ипоте-
ки и общем падении доходов граждан, 
подавляющее большинство туляков не 
имеют шансов приобрести жилплощадь.

Надо дать возможность людям решать 
жилищную проблему путём социального 
найма за доступную плату. И не в старом 
«маневренном» фонде. Это должно быть 
недорогое, но комфортное жильё, отвечаю-
щее потребностям современного человека.

Аренда – эффективный механизм 
обеспечения граждан жильем. Он весьма 
успешно существовал в СССР. Когда жилье 
в собственность не предоставлялось, но 
при этом государство давало людям кры-
шу над головой. А сегодня люди вынужде-

ны снимать жилье по рыночным ценам – 
и доход получают частные лица, а не 
государство. Во всем мире строительство 
домов для арендного жилья от государ-
ства приносит доход, в нашей стране 
чиновники уверяют, что это убыточно. 

При этом, наличие арендного жилья от 
государства сдержит рост цен на рынке 
аренды квартир и будет стимулировать 
приток работников на наши предприятия. 
Эта отрасль даст возможность региону 
зарабатывать, а на эти деньги строить 
новые дома или благоустраивать терри-
тории. 

Необходимо также реализовать пред-
ложения нашей партии о строительных 
сберкассах – альтернативе ипотек под 
бешеные проценты коммерческих бан-
ков, которые наши жители уже называют 
«противозачаточными».

Стройсберкассы – реальный механизм 
накопления сбережений с государствен-
ной поддержкой строительных сберега-
тельных вкладов за счет средств феде-
рального бюджета.

В Тульской области вопрос мигран-
тов и гастарбайтеров стоит очень остро. 
В прошлом году в нашей области их чис-
ло увеличилось по сравнению с преды-
дущим годом больше чем на 20% – и это 
только данные официального учета! 
Некоторые работодатели уверяют, что 
рабочих рук не хватает, к тому же, труд 
приезжих обходится дешевле. Но прак-
тика показывает, что зарплаты мигрантов 
давно уже вышли из категории низких. 

А экономия эта выходит боком безопас-
ности туляков!

Сегодня разрешения на работу и граж-
данства раздаются массово, хотя боль-
шинство приезжих из ближнего зарубе-
жья даже не знают ни языка, ни обычаев 
и традиций региона. Основная задача 
этих «гостей» – купить патент и полу-
чить разрешение на работу. То, как при 
этом игнорируются требования закона, 
наглядно иллюстрируют уголовные дела, 
заведенные на бывших сотрудников 
областного УМВД. При этом, легализация 
700 человек – это только «вершина айс-
берга», никто не удивится, если в процес-
се расследования данные изменятся. 

Необходимо создать отдельную фе-
деральную силовую структуру с пря-
мым подчинением президенту, которая 
займётся миграционным вопросом. 
И обязательно установить более жесткие 
требования для въезда в страну. 

Если работодателю необходимы руки, 
пусть заключает контракт, оформляет 
вызов определённого числа специали-
стов (под свою ответственность) и только 

на определённый вид работ. Как только 
контракт закончился – «чемодан, вокзал, 
домой». 

А сегодня в спальных районах Тулы 
уже образовались целые среднеазиат-
ские анклавы и настоящие невольни-
ческие рынки рядом с местами про-
живания нелегалов. Многие горожане 
каждое утро наблюдают у рынка на 
Калужском шоссе и рядом с магази-
ном на ул. М. Горького, 7 скопление 
людей, стоящих в ожидании найма 
на любую работу. Жители ближайших 
домов давно забыли про покой и без-
опасность.

Вот и получается: приехал в страну 
по документам строитель, а работает 
в сфере доставки или торговли, при этом 
перевозит в Тулу всю семью, оформляя 
в упрощенном порядке гражданство. 
Получает все социальные выплаты и по-
собия, как многодетные семьи. А возрас-
тающую нагрузку на медицину, детские 
учреждения оплачивают добросовестные 
налогоплательщики. 

Окончание на следующей странице
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и не боимся критиковать власть!

Окончание. Начало на предыдущей странице

В Тульской области действует установленная 
федеральным законодательством процедура 
квотирования иностранной рабочей силы. Каждый 
год Минтруд рассчитывает допустимую долю ино-
странцев по видам деятельности. В нашем регионе 
мигрантам запрещено работать в сфере торговли 
алкоголем и табаком, общепите и пассажирских 

перевозках, включая такси. Но все эти ограниче-
ния и запреты распространяются только на приез-
жих, официальным путем получающих визу. При 
этом тех, кто приезжает полулегально, ничто не 
огранивает в выборе работы. Получается, что все 
меры «цивилизованного регулирования» трудовой 
миграции в условиях открытых границ просто не 
действуют. Еще в прошлом году по данным МВД 
и погранслужбы, из 13 миллионов иностранцев, 

приехавших в Россию, только 3,47 миллиона 
в качестве цели прибытия указали работу. Но 
даже из них лишь два миллиона получили патенты 
и заключили трудовые договоры. Значит, мы имеем 
теневой рынок труда минимум в 13 миллионов 
приезжих!

Надо создавать достойные условия работы для 
местных жителей – тогда и необходимость в «неле-
галах» отпадёт. Это будет справедливо!

МИГРАНТЫ – ТОЛЬКО С ВИЗОЙ!

ВАШ ВЫБОР
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!

о том, что другие замалчивают
мы говорим

СПРАВЕДЛИВАЯ КОМАНДА 
НА ВЫБОРАХ 2024 г

8 СЕНТЯБРЯ № 3 в избирательном 
бюллетене
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Доллар – всё?

Едва ли не самый основной вид импортозамещения, который сейчас про-
исходит – это замещение импортного смысла жизни. Мнение заместителя 
Председателя Государственной Думы РФ Александра Бабакова. 

Импортозамещение
смыслов

– Не прибыль есть смысл существования эко-
номики. Финансовый результат – это важнейший, 
но технический параметр, отражающий эффек-
тивность использования ресурсов. Но изначальная 
цель, то, ради чего вообще тратятся ресурсы, 
лежит за пределами денег и финансовой системы.

Не экономика сама по себе есть смысл суще-
ствования человеческого общества, как и произ-
водство вооружений и боеприпасов само по себе не 
есть конечный смысл ведения военных действий. 

Многовековая монополия западной социально- 
экономической мысли до недавнего времени при-

водила к подавляющему преимуществу западных 
элит на этом решающем поле.

Цель определяет все. Не только вектор движе-
ния системы, но и сам факт ее возникновения. Если 
тем или иным способом запретить суверенное 
целеполагание – а именно это удавалось интел-
лектуальным центрам Запада несколько веков – 
то можно не бояться конкурентов. 

Кто-то может сказать в ответ: все это от-
влеченная философия; какое это имеет отноше-
ние к реальной жизни? А в «реальной жизни» у нас, 
дескать, одни проблемы – денег мало, рабочих рук 
не хватает, экспорт затруднен и сокращается, 
китайский импорт все больше доминирует на 
внутреннем рынке, а в экономике в целом – сплош-
ные технологические дыры, которые невозможно 
закрыть отечественными компетенциями.

Скажу очень конкретно в ответ – это самая 
практическая технология. Просто почти никто 
в своей обыденной жизни не сталкивается с вопро-
сами такого уровня, ведь они требуют огромной 
специальной компетенции, сосредоточенности 
и мощной политической субъектности. 

Такой, которая позволила Китаю, поставить 
в 80-е гг. глобальную цель. Сорок с лишним лет 
назад объявленная Дэн Сяопином цель социалисти-
ческой модернизации Китая и достижения всеоб-
щего благосостояния граждан к середине XXI века, 
казалась отвлеченным мечтанием. 

Но не Китаем единым. Ведь еще до Китая чудеса 
демонстрировали Япония и Южная Корея, просто 
порядково меньшего масштаба. 

Есть еще пример Российской Федерации. К 1999 
году страна находилась в процессе быстрого 
распада. Мировым мозговым центрам этот распад 
представлялся и неизбежным; расходились только 
во временных прогнозах – от трех до семи лет.

Однако приход к власти Владимира Путина 
и смена политической субъектности и здесь при-
вела к результатам, которых тогда никто себе не 
представлял: рост продолжительности жизни на 
10 лет, радикальное сокращение смертности от 
внешних причин и потребления алкоголя, много-

кратный рост уровня жизни... Мы живем сегодня 
в качественно иной реальности, чем 25 лет назад. 
Тогда, помнится, мы гадали, когда догоним Порту-
галию по ВВП на душу населения. Сегодня спокойно 
говорим о пятой экономике мира по ППС, добавляя, 
что не за горами и четвертое место.

Думаю, ярчайшим свидетельством произошед-
ших изменений являются последние два года. 

Россия не только успешно противостоит 
мощному военно-политическому и эко-
номическому давлению объединенного 
Запада, но и развивается быстрыми тем-
пами.

Мы живем в сложнейшую эпоху. Быть может, 
трансформаций такого масштаба в известной 
мировой истории еще и не было.

Дело не только в том, что распадается преж-
ний однополярный мир. Этот процесс объективен 
и необратим. Сформировались новые центры эко-
номического роста, финансовой мощи и политиче-
ского влияния. Любые попытки пост-колониальных 
элит отрицать эту реальность бессмысленны 
и очень опасны. 

Нас пугают хаосом. Нам говорят, что падение 
мира «западных правил» приведет к войне всех 
против всех, распаду мирохозяйственных связей 
и многолетней нищете. Но так ли это? Уверен, 
что нет. Эти «аксиомы» не были доказаны никем 
и никогда. 

Объективное наблюдение за миром и человече-
ством позволяет уверенно и спокойно принять 
иную исходную точку зрения: ресурсы мира прин-
ципиально безграничны и лимитируются только 
актуальным уровнем совокупных знаний и компе-
тенций. Потенциал роста человечества безграни-
чен. Только чудовищная затратность, экономиче-
ская неэффективность модели на основе частных 
фиатных денег и наднациональной олигархии 
являются причиной бедности, неравномерности 
развития, экономи-
ческих и социальных 
проблем. 

Россия берет курс на сокращение доли валют недружественных стран во взаиморасчетах и 
развивает эти отношения вместе с партнерами во всем мире и ЕврАзЭС. К чему это может 
привести – прокомментировал заместитель Председателя Госдумы Александр Бабаков. 

«Сегодня существующие правила 
мировой валютно-финансовой си-
стемы оказались фактически дис-
кредитированы введением США и их 
союзниками односторонних санкций 
в отношении России. Очевидно, что 
даже в случае развития ситуации 
в сторону отмены таких ограничений 

и санкций, что само по себе малове-
роятно, восстановить утраченное 
доверие к доллару вряд ли получит-
ся», – сказал вице-спикер Госдумы.

По мнению Александра Бабакова, 
прекращение монополии доллара – 
это прекращение потока в одну сто-
рону огромной части мировой ленты. 

Парламентарий предло-
жил создать собственную 
расчетную межгосудар-
ственную единицу, которая 
будет использоваться для 
взаиморасчетов между стра-
нами. При этом каждая страна 
сохранит свою валюту и свой 

суверенный 
эмиссионный 

центр. В этом случае бу-
дет обеспечен настоящий 

суверенитет организации 
и тех стран, которые планируют 

рассмотреть своё сотрудничество 
с Россией.

Что Россия может предложить 
прямо сейчас внешнему миру? 

1. Безопасность в самом широком смысле 
слова – военно-политическую, энергетическую, 

продовольственную, ресурсную, в недалекой 
перспективе – технологическую. Защиту от голода, 
нищеты, войн.

2. Самореализацию, сохранение идентичности, 
языка, культуры. Россия – это многовековая 

империя, в которой рядом жили и развивались сотни 
народов и национальностей. А СССР – это вообще 
«империя позитивного действия», по меткому 
выражению одного американского исследователя. Это 
была империя-донор, стремившаяся развить окраины 
до уровня метрополии. К сожалению, это исполнялось 
с большими ошибками и издержками для самой 
метрополии, но факт многолетней советской 
интернациональной практики отлично помнят во всем 
мире. 

Безопасность вместе с сохранением 
идентичности и возможность самореализации 
в русской литературной традиции имела 
название: покой и воля. Вот если Россия 
предложит это миру, нам поверят очень и очень 
многие. И будут правы.

александр бабаков
Заместитель Председателя Государственной Думы
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СПРАВЕДЛИВАЯ ПОМОЩЬ

Трое жителей Казани чуть не лишились 
800 000 рублей, перепутав вклад со стра-
ховкой. «Перепутать» помогли не где-ни-
будь, а в банке.

78-летний инвалид II группы Алексей Р. в мае 
2024 года пришел в банк, чтобы снять с вклада 140 
000 рублей и проценты, набежавшие за год. Сотрудник 
банка сообщил, что забрать деньги не получится и пора 
внести еще 140 000 рублей.

Клиент ушам своим не поверил!
Оказывается, год назад менеджер банка вместо 

вклада оформил пенсионеру накопительное страхова-
ние жизни (НСЖ) сроком на 5 лет. 

В такую же ситуацию попали еще несколько жи-
телей Казани. Так, Рафаиль Ф. вместо депозитного 

КАЗАНЬ

Вы пришли в банк открыть вклад. Сотрудник вам говорит: есть предложение 
лучше – оно как вклад, но доход больше. Плюс бесплатная страховка здоровья!
Вы подписываете договор. А когда приходите за накапавшими процентами, 
выясняется: вклада нет, забрать деньги со счета нельзя. А если попытаетесь, 
потеряете половину вложенных средств.
Ежегодно в Банк России жалуются тысячи псевдовкладчиков, которые 

лишились своих средств по такому сценарию.
Это называется банковский мисселинг – продажа одного продукта под видом 

другого.

специальный проект центров

«Бережем кошелек»

Дорогие друзья! 
В приемные наших Центров поступают де-
сятки жалоб от вкладчиков банков, которые 
столкнулись с мисселингом. Как правило, это 
пожилые люди, которые привыкли размещать 
накопления в уважаемых крупных банках. И сле-
по доверяют сотрудникам, не вникая в изучение 
договора, который подписывают. 
А банки все чаще выступают агентами стра-
ховщиков, брокерских компаний и паевых фон-
дов. За рекламу их продуктов они получают 
приличные комиссионные.
Обнаружить подмену в многостраничном до-
говоре сложно. И граждане узнают о том, что 
вместо вклада оформили ненужный и невыгод-
ный инвестиционный счет или страховку, толь-
ко когда обращаются за выплатой процентов.
В наших Центрах сложилась победная практика 
по возврату средств тем, кто стал жертвой 
недобросовестных менеджеров.
В помощь вкладчикам мы подготовили подроб-
ную инструкцию о том, как защититься от 
мисселинга и как вернуть сбережения, если дого-
вор уже подписан.
Будьте, пожалуйста, бдительны. А если слу-
чилась беда, обращайтесь в наши Центры.

Андрей КУЗНЕЦОВ

Руководитель 
проекта сети 
Центров защиты 
прав граждан, 
депутат фракции 
социалистов 
в Госдуме РФ Ф
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договора подписал договор НСЖ на 100 000 рублей, 
а Геннадий Б. – на 550 000 рублей.

«Как вернуть деньги?» – с таким вопросом клиенты 
банка пришли в казанский Центр защиты прав граж-
дан.

Правозащитники подготовили претензии в страхо-
вую компанию с требованием расторгнуть договоры 
НСЖ и вернуть средства, так как при подписании дого-
воров клиенты банка были введены в заблуждение.

Страховая компания вернула деньги. Но таких исто-
рий – сотни.

Подробнее обо всех способах 
возврата сбережений

на справедливо-центр.рф 
в разделе ФИНАНСЫ

Покупатели полисов инвестиционного (ИСЖ) и накопительного (НСЖ) страхования 
жизни могут расторгнуть договор в течение 30 дней. Столько составляет так 
называемый период охлаждения.
Но обращаться придется не в банк, где навязали договор, а в страховую компанию, 
куда ушли ваши деньги.
Срок рассмотрения обращения – не более 30 календарных дней.
Если страховая не ответила на претензию или отказала в возврате всей суммы, 
воспользуйтесь следующими способами:

Позвоните в Службу защиты прав потребителей Центробанка

 300 – бесплатно для абонентов сотовых операторов;
 8(800)300-30-00 – бесплатно для звонков из регионов России.

Пожалуйтесь финансовому уполномоченному РФ

Зайдите на сайт finombudsman.ru и зарегистрируйте личный кабинет потребителя. 
Заполните предложенную форму обращения. Прикрепите к ней скрины поданных в 
банк и страховую компанию претензий и их ответы, а также скрин договора.
Финуполномоченный принимает решение в течение 15 рабочих дней.

Подайте иск в суд

В суд можно обращаться без привлечения финуполномоченного, если размер 
требований превышает 500 000 рублей.
Но факт того, что вас ввели в заблуждение при подписании договора, необходимо 
будет доказать.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ МИССЕЛИНГА
Внимательно читайте договор перед подписанием. В нем должны быть такие 

слова, как «депозит», «вклад» или «депозитный счет».
Убедитесь, что у вклада установлен конкретный срок. Зафиксирована процентная 

ставка. Договор заключен с банком. Размещенные средства защищены системой страхования вкладов (АСВ).
В договоре не должно быть словосочетаний «доверительное управление», «брокерское обслуживание», 

«полис страхования», «индивидуальный инвестиционный продукт» и т. п.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ДОГОВОР УЖЕ ПОДПИСАН

«Помогите, вместо вклада оформили страховку!»


